



SÍNTESIS EJECUTIVA

22 DE AGOSTO DE 2025



22 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La presidenta de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) del Congreso de Michoacán, Fabiola Alanís Sámano, anunció que en los próximos meses se dará prioridad a la aprobación de leyes reglamentarias derivadas de reformas estructurales ya avaladas, en particular las que atañen a comunidades indígenas y al Poder Judicial. "Avanzar en las leyes reglamentarias de las reformas que ya se hicieron: la reforma por los comunidades indígenas, incluso el Poder Judicial, todavía hay temas que abordar", señaló la legisladora en entrevista.

<https://cbtelevision.com.mx/congreso-de-michoacan-alista-reglamentarias-para-comunidades-indigenas-y-poder-judicial-fabiola-alanis/>

Ha quedado demostrado que el modelo de autogobierno es la vía para que las comunidades indígenas accedan a la justicia, afirmó la diputada Fabiola Alanís Sámano durante su gira de trabajo por los municipios de Nahuatzen y Charapan.

En Charapan, la presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado se encontró con el Consejo Comunal de Ocumicho, con Rutilio Zacarías Nicolás y Odilón Rafael Zacarías, así como con el titular de cultura y deporte y del DIF, quienes le manifestaron la importancia del modelo de autogobierno que adoptaron desde hace ya cuatro años, gracias a eso los recursos públicos que llegan a la comunidad se destinan a cubrir las necesidades reales de la gente.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/autogobiernos-via-de-acceso-a-justicia-para-comunidades-fabiola-alanis/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano sostuvo una reunión con el secretario de Gobierno del estado, Raúl Zepeda Villaseñor, en la que coincidieron en la necesidad de impulsar iniciativas legislativas que favorezcan el bienestar de las y los michoacanos.

El encuentro tuvo lugar en Palacio de Gobierno, donde ambos funcionarios dialogaron sobre la importancia de consolidar proyectos comunes que contribuyan al desarrollo social y económico de Michoacán. A través del trabajo conjunto, señalaron, se pueden generar condiciones más justas y equitativas para la población.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/fabiola-alan%C3%ADAs-y-ra%C3%BAl-zepeda-acuerdan-impulsar-iniciativas-para-michoac%C3%A1n>

La diputada local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Sandra Arreola Ruiz, anunció su trabajo legislativo en torno a la regulación de los rastros y mataderos clandestinos en Michoacán, en colaboración con asociaciones animalistas.



22 DE AGOSTO 2025

Tras el éxito de la prohibición de corridas de toros en el estado, la legisladora busca abordar problemas de contaminación, salubridad y maltrato animal en el manejo de ganado, con propuestas que incluyen protocolos para accidentes y manejo de residuos. Arreola Ruiz destacó que la prohibición de corridas de toros fue un “gran logro” para Michoacán, al activar reformas similares en el país.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/diputada-sandra-arreola-buscar%C3%A1-impulsar-regulaci%C3%B3n-de-rastros-en-michoac%C3%A1n>

El transporte público en Morelia se va a volver tierra de nadie, reconoció el diputado **Juan Carlos Barragán Vélez**, quien considera urgente atender la seguridad de los usuarios y los propios transportistas.

Luego que a principios de mes se registrara ya un asalto a mano armada en el transporte de la capital del estado, el legislador alertó sobre riesgos graves al respecto.

<https://www.contramuro.com/transporte-publico-en-morelia-podria-convertirse-en-tierra-de-nadie-por-inseguridad/>

Bajo el lema “Voces que buscan, ecos que movilizan”, la diputada local de extracción morenista, Belinda Iturbide Díaz, fue la responsable de organizar los foros ciudadanos en Pátzcuaro y Uruapan, en los que se escuchó a las familias de las personas desaparecidas, y así conformar una nueva Ley de Búsqueda de Personas Desaparecidas.

Acompañada de defensores de los derechos humanos y colectivos de personas desaparecidas y organizaciones de la sociedad civil, Iturbide Díaz reconoció el interés ciudadano para realizar y participar este tipo de foros, en el ánimo de escuchar respetuosamente a quienes de viva voz han sido víctimas indirectas de la desaparición y búsqueda de personas.

<https://changoonga.com/2025/08/21/con-voces-que-buscan-ecos-que-movilizan-michoacan-avanza-con-ley-de-busqueda-de-personas-desaparecidas/>

Con el propósito de colocar en el centro de la agenda política estatal y nacional, las problemáticas que los jóvenes identifican en su entorno, sus localidades y municipios, el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (PRD) llevó a cabo el Foro Juventudes al Frente.

El diputado Conrado Paz Torres y la senadora Araceli Saucedo dieron la bienvenida a las y los jóvenes que atendieron el llamado para participar en dicho foro y ambos signaron un compromiso para promover y visibilizar cada una de las propuestas vertidas por dicho sector bajo el compromiso de escuchar y legislar con las juventudes.

<https://acueductoonline.com/respaldara-prd-michoacan-en-el-congreso-iniciativas-juveniles/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE AGOSTO 2025

Las obras y los proyectos urbanos deben responder al derecho a la ciudad de la ciudadanía y no a intereses particulares y electorales, puntualizó el diputado Antonio Carreño Sosa, de Movimiento Ciudadano.

Entrevistado a propósito de los señalamientos por despojo y afectaciones ambientales en el Ramal Camelinas y el segundo anillo periférico de Morelia, el legislador subrayó que las autoridades deben tener claro que importa lo que se hace y cómo se hace.

<https://www.contramuro.com/obras-deben-responder-al-derecho-a-la-ciudad-de-la-ciudadania-y-no-a-intereses-particulares-o-electorales/>

La Diputada local y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD), Brissa Arroyo, hizo un reconocimiento a la labor que realiza Grisel Tello Pimentel al frente del Sistema DIF estatal.

En una reunión de trabajo, la Congresista Local y Grisel Tello coincidieron en la importancia de sumar esfuerzos y hacer equipo en la atención de la salud mental y la discapacidad intelectual.

<https://www.tiempodemichoacan.com/brissa-arroyo-sigue-sumando-esfuerzos-con-buenas-acciones/>

Porque ningún niño, niña o adolescente debe quedarse sin estudiar por la falta de útiles escolares, la diputada local **Vanhe Caratachea** encabezó la entrega del programa **"Contigo al Aula"**, mediante el cual se **distribuyeron de manera gratuita más de 1,200 paquetes de útiles escolares para estudiantes de primaria y secundaria de escuelas públicas de La Piedad**. El objetivo es apoyar la economía familiar y garantizar que la niñez y juventud continúen su formación académica con las herramientas necesarias.

El evento se realizó en la **Plaza Principal de La Piedad**, con la presencia del presidente municipal **Samuel Hidalgo Gallardo**, la presidenta del SMDIF **Margarita Montes**, autoridades, familias y voluntarios que hicieron posible esta iniciativa como alumnos de la Preparatoria ICEP y el equipo de la Casa de Enlace, además se contó con la presentación de **"Los Desatados Show"**, quienes animaron a los asistentes.

<https://atiempo.mx/politica/contigo-al-aula-entrego-mas-de-1200-paquetes-de-utiles-escolares-para-ninos-y-adolescentes-de-la-piedad/>

MICHOACÁN

Durante el primer semestre de 2025, Michoacán fue uno de los seis estados del país con mayor reducción en el gasto federalizado, al registrar una caída del 5.5% en



22 DE AGOSTO 2025

términos reales, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) citados por *El Economista*.

El gasto federalizado —que incluye recursos que la Federación transfiere a estados y municipios— ascendió a 1.4 billones de pesos en la primera mitad del año. Esta cifra representó una baja de 0.6% a tasa anual ajustada por inflación, rompiendo una racha de tres años consecutivos con aumentos en este rubro.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cae-06-el-gasto-federalizado-a-estados-en-2025-michoac%C3%A1n-entre-los-m%C3%A1s-afectados>

La administración que encabeza el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, recibió, al iniciar su gestión, un patrimonio estatal con valor de seis mil millones de pesos, monto registrado en la cuenta pública de 2021, el cual, a base de orden, trabajo, disciplina y transparencia, "se actualizó y logró situar en 31 mil millones de pesos durante 2024, con una proyección de 41 mil millones de pesos antes de que concluya 2025".

Así lo informó el tesorero estatal, Luis Navarro García, quien indicó que desde el inicio de la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, en octubre de 2021, la Secretaría de Finanzas y Administración, a través de su Dirección de Patrimonio, emprendió visitas de inspección a los bienes inmuebles, verificaciones físicas, valuaciones reales y orden sistemático en los expedientes de cada propiedad con la intención de tenerlos contabilizados y registrados en la cuenta corriente del Servicio de Administración Tributaria.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/en-4-anos-patrimonio-estatal-habrá-aumentado-de-6-mmdp-a-41-mmdp-sfa/>

Durante 2024, el Sistema Estatal Anticorrupción procesó alrededor de 160 denuncias, la mayoría contra el sector gubernamental, informó el presidente del SEA, Carlos Gamiño. Dijo que dentro del paquete, también se observaron denuncias del sector privado, principalmente de la construcción y de atención al consumidor. Las denuncias contra el gobierno, van desde la negativa a recibir documentos y otorgar información, hasta pedir mordidas.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/proceso-sea-160-denuncias-en-2024-mayoria-contra-sector-gubernamental/>

La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) implementará el Sistema de Gestión Antisoborno bajo el estándar internacional ISO 37001:2016, una herramienta estratégica que fortalece los sistemas de control interno y gestión ética para prevenir, detectar y abordar actos de soborno mediante políticas robustas, informó la dependencia estatal.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/aplicara-sedeco-politica-antisoborno-en-inspecciones-laborales/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

22 DE AGOSTO 2025

El Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM), participó el miércoles anterior en el Foro “Política Estatal Anticorrupción, A 3 años de su Aprobación”, convocado por el Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), al cual pertenece este órgano de justicia.

De acuerdo con un comunicado, el magistrado Sergio Alberto Martínez Ocampo, titular de la Cuarta Sala del TAAM, participó en el Panel: “Avances de la Política Estatal Anticorrupción” donde compartió las transformaciones que ha tenido el Tribunal, en paralelo con la implementación de dicha política pública.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/necesaria-mayor-autonomia-a-contralorias-para-combatir-la-corrupcion/>

En Michoacán, durante el periodo de 2020 a 2024 el salario aumentó 102 por ciento, resaltó el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) del estado, Claudio Méndez Fernández.

Al respecto, el funcionario estatal refirió que en el año 2020 el salario mínimo en la entidad era de 123.2 pesos, en el 2022 estaba en 172.8 pesos y en el 2024 fue de 248.9 pesos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-el-salario-minimo-creci%C3%B3-102-en-4-a%C3%B3os-sedeco>

Con una proyección de hasta 27 mil empleos directos y más de 40 mil indirectos en los próximos 10 años, el Parque Industrial Bajío se consolidará como un detonador de bienestar económico y social en la zona metropolitana de Morelia, informó la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco).

El titular de la dependencia, **Claudio Méndez** Fernández, explicó que el nuevo **Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar** no solo atraerá inversiones productivas, sino que también impulsará la creación de servicios complementarios que beneficiarán directamente a la **población local**.

<https://changoonga.com/2025/08/21/parque-industrial-bajio-en-zinapecuaro-creara-mas-de-27-mil-empleos/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla supervisó los trabajos de ampliación a cuatro carriles de la autopista Siglo XXI que se realizan en 10 kilómetros del tramo Zirahuén-Uruapan y que estarán concluidos para finales de septiembre.

Agradeció el apoyo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el desarrollo de la obra que realiza la empresa concesionaria Pinfra, para contar con una vialidad más rápida y segura que beneficiará a más de un millón de habitantes de la región y al sector productivo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/supervisa-ramirez-bedolla-ampliacion-de-autopista-siglo-21/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE AGOSTO 2025

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, instruyó a las y los funcionarios estatales a reforzar el trabajo de atención y coordinación con los municipios para enfrentar cualquier contingencia derivada de la actual temporada de ciclones y huracanes.

Lo anterior, en el marco de la sesión del Comité Estatal de Emergencias y Desastres, donde el encargado de la política interna del estado subrayó la necesidad de mantener una atención permanente, especialmente en los meses de septiembre y octubre, considerados de mayor riesgo por la intensidad de las precipitaciones.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/refuerza-gobierno-de-michoacan-coordinacion-y-atencion-municipal-ante-temporada-de-cyclones-y-huracanes.htm>

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, instruyó a las y los funcionarios estatales a reforzar el trabajo de atención y coordinación con los municipios para enfrentar cualquier contingencia derivada de la actual temporada de ciclones y huracanes.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/refuerza-gobmich-coordinacion-municipal-ante-cyclones-y-huracanes/>

La tarde de este jueves se reportó el desbordamiento de un río en el municipio de Carácuaro, la contingencia obligó al cierre de circulación en la zona.

Al respecto, personal de Protección Civil informó que el desbordamiento se registró en la colonia El Plan, donde el río llegó a su máxima capacidad debido a una intensa lluvia, lo que enseguida llevó al desbordamiento.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/se-desborda-rio-en-caracuaro-hay-cierre-a-la-circulacion-en-la-zona/>

La Administración del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA) de Lázaro Cárdenas busca obtener la concesión para operar oficialmente el Aeropuerto Nacional General Lázaro Cárdenas del Río, con el fin de fortalecer la conectividad aérea y fomentar el desarrollo económico de la región.

Actualmente, ASIPONA gestiona el aeropuerto bajo un convenio de comodato firmado en octubre de 2022 con el gobierno de Michoacán, lo que permitió **una inversión inicial de 120 millones de pesos para modernizar la infraestructura y habilitar operaciones nocturnas**.

<https://changoonga.com/2025/08/21/asipona-lzc-busca-concesion-para-operar-aeropuerto-en-michoacan/>

Michoacán ha sido punta de lanza en distintos momentos, ya se vio con el nombramiento de la cocina tradicional mexicana, y ahora sucede con el Programa



22 DE AGOSTO 2025

Nacional de Turismo Comunitario que lanzan desde el Gobierno Federal, expuso Lucero García, subsecretaria de Desarrollo Turístico de Michoacán.

En entrevista con la subsecretaria de Desarrollo Turístico en Michoacán, Lucero García Medina dio a Quadratín un contexto de este programa.

Externó que al inicio de la Administración Federal, uno de los ejes más importantes de Claudia Sheinbaum fue justamente el desarrollo del turismo comunitario, sin embargo el estado de Michoacán ya tenía mucho tiempo trabajando con ese tipo de proyectos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/michoacan-punta-de-lanza-en-proyectos-turisticos-comunitarios/>

La titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer), Alejandra Anguiano González, informó que comenzó la capacitación a operadores del transporte público en perspectiva de género, con el objetivo de que mujeres, niñas y adolescentes tengan traslados seguros y libres de violencia.

De acuerdo con un comunicado, explicó que, en coordinación con el Instituto de Transporte Público, se llevarán a cabo pláticas de sensibilización para los choferes de rutas en Morelia, priorizando los municipios con Declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/capacitan-a-operadores-del-transporte-publico-en-perspectiva-de-genero/>

Para continuar con la protección de espacios naturales de Michoacán, la Secretaría de Medio Ambiente (Secma) anunció la certificación de más de 8 mil hectáreas como Áreas Voluntarias para la Conservación.

Esta medida beneficia a territorio económico de la comunidad de San Jerónimo Pureñecuaro, que contó con la participación de instancias ambientales y de habitantes de la zona donde se mantienen también jornadas de reforestación. El titular de la dependencia ambiental estatal, Alejandro Méndez, destacó el compromiso de Santa Fe de la Laguna, Napízaro, Oponguio, San Andrés Tzirondaro y San Jerónimo Pureñecuaro, para sumar más territorio dedicado a la conservación en los municipios de Erongarícuaro, Quiroga y Coeneo.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/certifican-8-mil-hectareas-como-areas-voluntarias-para-la-conservacion/>

Con el objetivo de dignificar la labor docente y asegurar ciclos escolares completos, la Secretaría de Educación del Estado (SEE), liderada por Gabriela Molina, trabaja para recuperar la confianza del magisterio. Tras la reciente asignación de 570 nuevos maestros de nivel Primaria, la funcionaria destacó que este avance es posible gracias



22 DE AGOSTO 2025

al apoyo del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/trabaja-see-en-recuperar-la-confianza-del-magisterio-gabriela-molina/>

El Sindicato Único de Trabajadores del Organismo Público Descentralizado de los Servicios de Salud de Michoacán SUTOPDSSM, anunció que en los próximos días se reunirá con legisladores y la Secretaría de Salud para solucionar la homologación de 3 mil 200 trabajadores, que aún carecen de varias prestaciones.

En conferencia de prensa, los representantes sindicales apuntaron que el costo de la homologación es de aproximadamente 240 millones de pesos, que deberán ser programados en el próximo paquete de presupuesto de egreso.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/gestionara-sutopdssm-prestaciones-y-homologacion-para-3200-empleados/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Luego del destape de Morena sobre **Carlos Torres Piña** como posible carta fuerte para la gubernatura de Michoacán, el fiscal aseguró que su principal responsabilidad es la titularidad de la Fiscalía General de Justicia del Estado, cargo en el que pretende mantenerse los 9 años, descartando así tener intenciones de ir por la candidatura al solio de Ocampo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mi-responsabilidad-es-la-fiscal%C3%ADa-torres-pi%C3%A1a-descarta-candidatura-a-la-gubernatura-de-michoac%C3%A1n>

El partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) volvió a colocar en la baraja de aspirantes a la gubernatura de Michoacán a Carlos Torres Piña, a pesar de que recientemente el fiscal del Estado, habría dado señales de descartarse. El dirigente estatal morenista, Jesús Mora González, sostuvo en conferencia de prensa que los medios descontextualizaron sus declaraciones, pues en realidad el exsecretario de Gobierno, únicamente reiteró que se encuentra dedicado a sus labores en la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://changoonga.com/2025/08/21/michoacan-morena-mantiene-a-torres-pina-como-candidateable-al-2027/>



22 DE AGOSTO 2025

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, afirmó que el partido no descartará a Carlos Torres Piña como posible candidato a la gubernatura de Michoacán, a pesar de que el actual fiscal general reiteró su compromiso exclusivo con la procuración de justicia.

En rueda de prensa, Mora González destacó la relevancia de Torres Piña como un activo político con fuerte presencia territorial en Michoacán, al tiempo que reconoció su compromiso ante la FGE.

"Es un perfil competitivo, pero respetamos que esté concentrado en su encargo", señaló, subrayando que Morena busca identificar a los mejores hombres y mujeres para contender no solo por la gubernatura, sino también por diputaciones y presidencias municipales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/somos-respetuosos-pero-no-descartaremos-a-torres-pi%C3%A1a-para-2027-morena-michoac%C3%A1n/>

La figura del Fiscal General del Estado, Carlos Torres Piña, seguirá sin descartarse para el proceso de sucesión de la gubernatura, porque así lo indican las encuestas, no el partido, insistió el dirigente estatal de Morena, Jesús Mora.

"No lo dice Morena, lo dicen las encuestas, lo dicen los ciudadanos", apuntaló el morenista durante la conferencia de prensa de este jueves.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/torres-pina-sigue-siendo-carta-para-la-gobernatura-insiste-jesus-mora/>

Luisa María Alcalde Luján, líder nacional de Morena, visitará Michoacán el próximo **26 de agosto**, así lo informó **Jesús Mora González**, dirigente del partido guinda en la entidad.

En conferencia de prensa, precisó que la presidenta del **Comité Nacional** encabezará los trabajos de entrega de **tarjetas** a las y los michoacanos que se afiliaron al partido de la **Cuarta Transformación**.

<https://pcmnoticias.mx/morena-michoacan-luisa-maria-alcalde-encabezara-actividades-partidistas-el-26-de-agosto/>

El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, minimizó la difusión de un video en redes sociales donde un grupo armado, autodenominado "Ejército Purépecha de Libertad Michoacana", advierte sobre un presunto atentado el 15 de septiembre.

Invitó a la ciudadanía a mantener la calma y **reiteró que los festejos patrios se realizarán bajo plena seguridad**.

<https://changoonga.com/2025/08/21/morena-michoacan-desestima-al-ejercito-purepecha-y-confia-habra-fiestas-patrias-sin-riesgos/>



22 DE AGOSTO 2025

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, llamó a la calma a la ciudadanía tras la difusión de un video en el que un hombre que se identifica como el comandante Arango lanza advertencias sobre un posible estallido de violencia el próximo 15 de septiembre en Michoacán.

De acuerdo con el dirigente del partido guinda consideró que este tipo de materiales tienen la intención de generar miedo y desestabilizar a la sociedad, pero subrayó que las instituciones en Michoacán y a nivel federal trabajan de forma conjunta para salvaguardar la tranquilidad de la población.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/08/21/morena-pide-calma-tras-difusion-de-video-donde-compromete-seguridad-de-las-fiestas-patrias-en-michoacan/>

Morena continúa con la instalación de comités seccionales en Michoacán, pese a algunas dudas entre militantes sobre la integración de los perfiles, indicó Jesús Mora González, dirigente estatal del partido.

En conferencia de prensa, Mora González aseguró que los procesos internos respetarán el calendario nacional y no se modificarán por eventos externos, como el Mundial de fútbol, ni por tensiones internas: **"Nuestros procesos internos estaremos definiendo en diciembre del 2026 quién será nuestro coordinador o coordinadora de la Cuarta Transformación. No se mueven los tiempos, no se mueve el calendario"**.

<https://postdata.news/morena-avanza-pese-a-tensiones-internas-en-michoacan-jesus-mora/>

La eventual desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) - como parte de la reforma electoral- sería un golpe directo al federalismo y obligaría a una reforma constitucional para redefinir a México como una república centralista, advirtió David Alejandro Delgado Arroyo, titular de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán.

"Si desaparecen los Oples, en principio se estaría afectando al federalismo. Tendríamos que reformar la Constitución... para decir que esta no es una república federal, sino es una república centralista", comentó a pregunta expresa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/desaparicion-de-oples-atentaria-contra-el-federalismo-delgado-arroyo/>

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán enfrenta incertidumbre sobre su presupuesto para 2026, luego de que el vocal ejecutivo del organismo, David Alejandro Delgado Arroyo, advirtió que el proyecto presentado contempla una reducción de 16% en el gasto operativo, lo que podría afectar directamente la atención a la ciudadanía y la operación de los módulos electorales en la entidad.



22 DE AGOSTO 2025

El funcionario explicó que el presupuesto aprobado por el Consejo General del INE aún debe ser integrado por la Secretaría de Hacienda en el Proyecto de Egresos de la Federación, y posteriormente aprobado por la Cámara de Diputados.

<https://postdata.news/ine-michoacan-alerta-sobre-recorte-presupuestal-para-2027/>

El Instituto Nacional Electoral (INE) prevé un recorte presupuestal para 2026 en Michoacán, donde ejerce un gasto operativo anual de alrededor de 38 millones de pesos, de los cuales la mitad se destina al pago de rentas de oficinas y módulos, reveló el titular de la Junta Local, David Alejandro Delgado Arroyo.

“De los 38 millones con los que operamos este año, 19 millones se van nada más en rentas, o sea, la mitad se va en eso. Es muy poco margen lo que queda. Lo demás sirve para pagar seguridad, limpieza, papel, tóner, plumas, lápices, o sea, cosas de ese tipo”, explicó en entrevista, a pregunta expresa. D

Delgado informó que para 2026 el proyecto de presupuesto aprobado por el Consejo General del INE asciende a 34 millones de pesos, lo que representa una disminución de 4 millones respecto a lo ejercido en 2025.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/preve-ine-michoacan-recorte-a-38-mdp-para-2026/>

La inseguridad apareció como una de las principales preocupaciones de niñas, niños y adolescentes en Michoacán, según los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2024 que presentó el Instituto Nacional Electoral (INE).

En rueda de prensa, el vocal ejecutivo de la Junta Local del INE en la entidad, David Alejandro Delgado Arroyo, explicó que uno de cada tres menores de edad en Michoacán participó en este ejercicio, es decir, 404 mil 513 niñas, niños y adolescentes. “Sí hay cosas muy interesantes de preocupación de niñas, niños y adolescentes”, apuntó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inseguridad-principal-preocupacion-de-ninos-y-adolescentes-en-michoacan/>

Con la participación total de 404 mil 513 niños, niñas y adolescentes, la Consulta Infantil y Juvenil 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE) fue la más exitosa que se ha aplicado en Michoacán, con un aumento del 65.05% en comparación con el 2021, año en el que se realizó la ultima CIJ.

Desde la Junta Local del INE Michoacán, se dieron a conocer los resultados de la CIJ 2024, de los cuales se puede resaltar el aumento de la participación, a nivel nacional con un 53% más de menores encuestados, mientras que a nivel estatal 1 de cada 3 infantes participaron, cifra que hacen de esta décima edición la más exitosa.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/consulta-infantil-2024-la-m%C3%A1s-exitosa-en-michoac%C3%A1n-y-en-m%C3%A9xico>



22 DE AGOSTO 2025

Con el objetivo de que la ciudadanía cuente con servicios de calidad en materia de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias, el Poder Judicial de Michoacán, a través del Órgano Instructor Certificador de Personas Facilitadoras, ha impulsado acciones que refuerzan la evaluación, certificación y actualización de quienes ejercen esta labor.

<https://www.contramuro.com/poder-judicial-de-michoacan-impulsa-certificacion-y-registro-digital-de-facilitadores/>

MORELIA

La Comisión de Seguridad Ciudadana de Morelia (**Policía Morelia**) reforzará la vigilancia de cara a los festejos patrios, luego de la difusión de un video en el que un sujeto que se hace llamar “**comandante Arango**” lanzó amenazas para el próximo 15 de septiembre.

En **entrevista con Contramuro**, este jueves, el titular de la dependencia, José Pablo Alarcón Olmedo, señaló que si bien desconoce la veracidad de la grabación, no se desestima ninguna advertencia.

<https://www.contramuro.com/policia-morelia-refuerza-seguridad-tras-amenazas-del-15-de-septiembre/>

En un comunicado el Consejo Supremo Indígena de Michoacán #CSIM, consejo libre y autónomo de los pueblos originarios de la entidad, independiente de gobiernos, partidos políticos y órdenes religiosas, conformado por 80 pueblos p'urhépecha, otomí o hñahñú, matlazinca o pirinda, nahuatl y afromexicanos, manifestaron lo siguiente:

“Desde el pasado mes de febrero, autoridades civiles, ejidales y tradicionales, así como habitantes de San Miguel del Monte que promueven la autonomía en esta comunidad Matlazinca o Pirinda ubicada en el Municipio de #Morelia, han recibido reiteradas y sistemáticas amenazas de muerte por parte del crimen organizado, lo anterior, por solicitar e impulsar la consulta para el autogobierno, tal y como lo demuestra el video que hacemos público.

<https://postdata.news/denuncia-csim-amenazas-de-muerte-del-crimen-organizado-por-impulsar-el-autogobierno/>



22 DE AGOSTO 2025

En San Miguel del Monte sí hay indicios de la presencia de un grupo delincuencial, dijo el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, por ello, se mantiene la Base de Operaciones Interinstitucionales (BOI).

"No hemos verificado los reportes, pero si contamos con algunos indicios. Por ejemplo, hemos asegurado y destruido tres laboratorios de drogas", declaró Oseguera Cortés en entrevista colectiva.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/hay-indicios-del-crimen-organizado-en-san-miguel-del-monte-morelia/>

El comisionado de seguridad de **Morelia**, José Pablo Alarcón Olmedo, reconoció la presencia de grupos armados y denuncias de extorsión en la tenencia de San Miguel del Monte, y advirtió que un eventual autogobierno podría dejar en vulnerabilidad a la comunidad en materia de seguridad.

Entrevistado este jueves, a pregunta expresa explicó que la corporación mantiene operativos permanentes en la zona rural de Morelia, particularmente en San Miguel, Jesús del Monte y El Durazno, con patrullajes coordinados con autoridades federales y estatales.

<https://www.contramuro.com/policia-morelia-detecta-grupos-armados-en-san-miguel/>

El comisario de la Policía Morelia, **Pablo Alarcón Olmedo**, destacó que la corporación Municipal de Seguridad reforzará los operativos en el medio rural del municipio, particularmente en **San Miguel del Monte**.

En entrevista, se le cuestionó al comisario respecto a la presencia de un supuesto grupo delictivo en dicha tenencia, pues en recientes publicaciones del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (**CSIM**) se menciona que dicho grupo ha direccionado amenazas a algunos habitantes de la tenencia, particularmente por impulsar el proceso para consolidarse como autogobierno.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/polic%C3%ADa-morelia-reforzar%C3%A1-operativos-en-san-miguel-del-monte-comisario>

Un operativo vial implementará la Policía de Morelia, con motivo de la Tercera Carrera de Carros Locos, este domingo, refirió José Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Comisión de Seguridad municipal.

En entrevista realizada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), este jueves, detalló que se tendrán alrededor de 20 agentes de la Policía de Morelia a cargo de la seguridad vial en la zona.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/morelia-anuncian-operativo-vial-por-carrera-de-carros-locos-el-domingo/>



22 DE AGOSTO 2025

Con el ánimo de pasar un verano de ensueño con sus familias, alrededor de 20 personas compraron -por así decirlo- paquetes vacacionales que nunca llegaron, informó Marisol Moreno Álvarez, Fiscal Regional de Morelia.

La abogada explicó a las cámaras de Quadratín que los agraviados no se resistieron a las ofertas de paquetes vacacionales a muy bajo costo a las playas de Guerrero y Michoacán, sin pensar que todo era un fraude.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/por-fraude-en-paquetes-vacacionales-a-la-playa-20-denuncias-en-morelia/>

SEGURIDAD

En un mensaje videografiado, el vocero del autodenominado Ejército Purépecha de Libertad Michoacana, identificado como el comandante Arango, lanzó una advertencia dirigida al gobierno estatal y municipal, anunciando que el próximo 15 de septiembre habrá un estallido en Michoacán.

“El 15 de septiembre Michoacán se estremecerá”, advirtió el vocero, quien agregó: “No quisimos la violencia, pero ante la complejidad y la falta de acciones para restablecer la paz, la única opción que nos queda es la sangre del traidor para ofrecerla a nuestros dioses purépechas”.

<https://www.contramuro.com/ejercito-purepecha-de-libertad-michoacana-levantamiento-michoacan-15-septiembre/>

La **Fiscalía General del Estado (FGE)** y la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Michoacán mantienen silencio tras la difusión de un nuevo video en el que un sujeto que se identifica como “comandante Arango”, del autodenominado **Ejército Purépecha de Libertad Michoacana**, lanzó amenazas de acciones violentas para el próximo 15 de septiembre.

En el mensaje, difundido la noche de este 20 de agosto, el presunto dirigente aseguró que el movimiento entregó expedientes con pruebas al gobierno de Estados Unidos, a través de los Departamentos de Estado y de Justicia, señalando presuntos pactos de autoridades estatales y municipales con el crimen organizado.

<https://www.contramuro.com/en-silencio-fge-y-ssp-michoacan-tras-amenazas-para-15-de-septiembre-2025/>

En el panorama nacional, Michoacán se encuentra a la cabeza de las entidades con más uso de explosivos improvisados por parte del crimen organizado, sostuvo en entrevista colectiva Carlos Roberto Gómez Ruiz, encargado del Agrupamiento



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE AGOSTO 2025

Especializado en Artefactos Explosivos y Materiales Peligrosos, de la Secretaría de Seguridad Pública.

El experto en materiales peligrosos explicó que en Michoacán no se utiliza alguna tecnología sofisticada y tampoco son minas antipersonas, sino artesanales, producto de la improvisación, aunque sí, manipuladas por personal capacitado.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-primer-lugar-en-uso-de-explosivos-por-el-crimen-organizado/>

Alrededor de 20 por ciento de las patrullas de la Fiscalía General del Estado circula aún con vidrios polarizados, pese a que esta práctica quedó prohibida mediante una circular emitida por el propio fiscal general, Carlos Torres Piña.

En entrevista, a pregunta expresa el Fiscal refirió que la disposición establece que todos los vehículos oficiales deben estar balizados y portar placas, con excepción de las unidades de inteligencia e investigación, que por su carácter operativo requieren ciertas condiciones especiales.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/polarizadas-al-margen-de-la-ley-20-de-patrullas-de-michoacan-fge/>

Durante sesión plenaria de la Mesa Ciudadana de Seguridad y Justicia, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, en conjunto con el fiscal General del Estado Carlos Torres Piña, autoridades federales y locales, establecieron acuerdos en beneficio para garantizar la paz en todo el territorio de la región de Lázaro Cárdenas.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/avanza-lc-en-estrategia-de-seguridad-y-orden-publico-ssp/>

COLUMNAS

LA OPCIÓN

Por Jorge Vílchez

“Sin duda, hay una nueva era en la FGE: Antonio Cruz Medina constituye el respaldo de Omar García Harfuch a Michoacán.

Así, con la reciente llegada de José Antonio Cruz Medina como nuevo fiscal coordinador, el fiscal general Carlos Torres Piña ha dado el primer paso de una reconfiguración ambiciosa, que busca no solo depurar prácticas arraigadas, sino también reforzar la coordinación con las instancias federales.



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE AGOSTO 2025

Fue el mismo Torres Piña, apenas tres semanas después de asumir el cargo, quien entregó el nombramiento oficial, acompañado de la exposición del currículum de Cruz Medina. El mandatario estatal Alfredo Ramírez Bedolla respaldó públicamente la designación, al resaltar que dicho movimiento aporta músculo institucional a la FGE en un momento clave para la seguridad regional.

Es de recordar que el perfil de José Antonio Medina va de la Policía Federal a la Fiscalía Coordinadora.

Y es que, el nuevo fiscal coordinador trae consigo una sólida trayectoria en materia de seguridad pública, veamos: Subsecretario de Investigación Especializada en la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán; Oficial en la Guardia Nacional (2020–2022); Coordinador de la Guardia Estatal de Seguridad en Baja California (2019–2020); Director General de Operaciones Técnicas en la División de Investigación de la Policía Federal (2017–2019), así como agente de la Policía Federal desde 2007, encargado de investigaciones de alto impacto en la Gendarmería .

Además, ha participado activamente en foros internacionales como la Cuarta Reunión Trilateral sobre Trata de Personas (con EE.UU. y Canadá), la Conferencia Internacional de Drogas Sintéticas y la Mesa Redonda México-Estados Unidos sobre Tráfico de Armas. También recibió entrenamiento especializado del FBI en territorio nacional..."

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-44/>

--

LOS SUSPIRANTES...

¿El PVEM competiría por Morelia?

Por Nicolás Casimiro

“¿El PVEM podría aspirar a encabezar candidaturas en Morelia para 2027?

Aunque forme parte de la coalición oficialista junto con el Morena y el PT, posiblemente el PRD, yo creo que el Partido Verde sí está en condiciones de demandar candidaturas. Entre los que podrían aspirar a aparecer en la encuesta por la alcaldía de Morelia destacan los siguientes:

- El diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**.
 - La coordinadora del Grupo Parlamentario del PVEM en el Congreso del Estado, **Sandra Arreola Ruiz**.
- En cuanto a diputaciones federales o locales, el Partido Verde podría presentar a los siguientes:
- La ex candidata a la alcaldía, ex candidata al Senado y actual funcionaria estatal, **Marx Aguirre Ochoa**.
 - El ex dirigente municipal del PVEM en Morelia y actual director general del CECyTEM, **Juan Carlos Velasco Procell**.



22 DE AGOSTO 2025

- El diputado local, ex presidente del Poder Judicial de Michoacán y ex procurador estatal, **Juan Antonio Magaña de la Mora**.
- El regidor de Morelia, **Fausto Vallejo Mora**.
- La secretaria de la Mujer del Comité Estatal del PVEM, **Mirna Janet Garza Barriga**.
- El ex diputado local suplente y actual dirigente municipal del PVEM en Morelia, **Christian Jaramillo Ramírez**.

De hecho, no sería raro que conforme se acerquen los tiempos, esta lista se incremente en volumen.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-p vem-competiria-por-morelia/>

--

ENFOQUE ELECTORAL

Credencialización en el extranjero

Por David Alejandro Delgado Arroyo

“Está ya muy cerca de cumplirse 10 años de la credencialización desde el extranjero a cargo del Instituto Nacional Electoral, que comenzó un 8 de febrero de 2016, como consecuencia de la reforma electoral de 2014.

Considerando que Michoacán cuenta con una muy significativa emigración hacia el extranjero, principalmente hacia los Estados Unidos, este aspecto del trabajo del Instituto Nacional Electoral es relevante que sea conocido para quienes requieran realizar este tipo de trámite; para lo cual, el INE dispone de un portal orientador en internet: votoextranjero.mx.

El trámite está focalizado a aquellas personas ciudadanas que residen en el extranjero, que deberán preparar sus documentos necesarios: Documento que acredite la nacionalidad, identificación con fotografía y comprobante de domicilio.

Deben identificar el consulado más cercano, para lo cual, el portal antes descrito, les ayuda a realizarlo; una vez hecho esto, se tiene que acudir al consulado, donde una vez realizado el trámite, les entregarán un número de folio, con el cual puede verificar la persona solicitante el estatus de su trámite en el Sistema de Consulta, también disponible en el portal citado.

Muy importante es, que cuando reciba por mensajería su credencial para votar desde el extranjero, confirme su recepción. Esta confirmación ha sido polémica por parte de diversos voceros de la comunidad emigrante; y el INE está abierto siempre a buscar una alternativa que equilibre entre la facilidad del trámite y la seguridad de la información personal.”

<https://metapolitica.news/2025/08/21/%e2%98%9e-enfoque-electoral-credencializacion-en-el-extranjero/>



22 DE AGOSTO 2025

--

DE INTERÉS PÚBLICO

TRIFE, en lo suyo

Por Jaime López Martínez

"Este miércoles quedó evidenciado, sin la menor sombra de duda, porqué López Obrador permitió que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación mantuviera vigencia, que no fuera parte del cercenamiento de la división de poderes. El TRIFE avaló, por tres votos contra dos, la elección del poder judicial del pasado primero de junio, pese a las evidencias de que el uso de acordeones orientó el triunfo del cien por ciento de los candidatos favoritos del gobierno y de su partido. De dicho tribunal nunca hubo expectativas de otro desenlace, y cumplió los malos augurios: votó por legitimar la elección judicial, cerrando la puerta, ahora sí de manera definitiva, a cualquier resquicio que quedara para echarla abajo.

Cuando López Obrador pergeñó su dictatorial idea de sepultar la división de poderes, despareciendo al Judicial e inventándose una elección amañada que justificara la llegada de nuevos juzgadores, fue convencido por alguien que no era necesario desparecer a dicho poder en su totalidad, sino que podía mantenerse con vida al TRIFE. Todo era cosa de asegurarse de que llegaran los perfiles adecuados que estuvieran identificados con el oficialismo, o que de hecho le debieran su chamba para que fueran leales siervos domesticados. De cinco integrantes, bastaba con asegurar a tres incondicionales. Y lo logró. Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, son tres fieles guardianes de los intereses morenistas. Del otro lado de la mesa, dos independientes que nunca podrán frenar aquella mayoría, Janine Otálora y Reyes Rodríguez Mondragón. En realidad desde hace dos años hay dos sillas vacías en el tribunal, que López Obrador ordenó que no se llenaran, no fuera a ser que alguno de nuevo arribo le volviera la espalda y perdiera la mayoría.

La votación de este miércoles fue como se esperaba: los tres ministros pro 4T le ganaron la votación a Otálora y Mondragón. Ello ratifica que AMLO tenía razón: con la mayoría en el bolsillo, no había necesidad de desaparecer al TRIFE, por lo que sus integrantes son los únicos de todo el Poder Judicial Federal que no tuvieron que renunciar y que tienen garantizada la chamba por el tiempo originalmente contemplado en la ley.

Y es que con ministros electorales así, la 4T tiene garantizado el triunfo en cuanta elección haya, por más pueril que sea."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/trife-en-lo-suyo/>

--



22 DE AGOSTO 2025

OPINIÓN

Una democracia sólida: desafíos y oportunidades

Por Octavio Ocampo

“La democracia mexicana se encuentra en un punto de inflexión. En un país marcado por la desigualdad, la polarización política y la desconfianza ciudadana hacia las instituciones, hablar de democracia no es un ejercicio retórico, es una urgencia nacional.

Es importante subrayar que la democracia no se reduce a la celebración periódica de elecciones, también se trata de garantizar que las reglas del juego sean equitativas, transparentes y legítimas, y que la pluralidad política se traduzca en inclusión social. Como bien lo apuntaba Norberto Bobbio en *El futuro de la democracia*, este régimen no se define únicamente por la existencia de elecciones libres, sino por la vigencia de los derechos y garantías que hacen posible una participación efectiva.

La historia reciente de México muestra una larga marcha hacia la democracia. Desde la reforma política de 1977, que abrió espacios a la oposición, hasta la alternancia presidencial del año 2000, el país transitó de un sistema de partido hegemónico hacia una democracia electoral competitiva. Este proceso fue una transición marcada por pactos, acuerdos y reformas graduales que transformaron al Estado y a sus instituciones, según José Woldenberg.

En este recorrido, destacan reformas clave. En 1990, con la creación del Instituto Federal Electoral (IFE), antecedente del actual INE; en 1996, con la ciudadanización de sus órganos de dirección; en 2007, con nuevas reglas de acceso a medios; y en 2014, con la transformación del IFE en INE, ampliando su autoridad al ámbito local.

Ahora bien, el avance democrático de las últimas cuatro décadas no puede explicarse sin la irrupción de la izquierda como fuerza política y social. La ruptura encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas en 1987 con la Corriente Democrática, seguida de la creación del Frente Democrático Nacional y posteriormente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en 1989, marcó un parteaguas en la historia política nacional.

Además, la izquierda introdujo debates y conquistas fundamentales como la representación proporcional, que equilibró un Congreso históricamente dominado por mayorías artificiales, y colocó en la arena electoral las demandas sociales de campesinos, pueblos indígenas y sectores urbanos marginados. Con ello, la izquierda no solo abrió cauces institucionales, sino que también amplió la inclusión política y social, obligando al sistema a reconocer voces históricamente excluidas.

La llegada de un partido de izquierda al poder en 2018 representó una oportunidad para fortalecer la institucionalidad democrática en México. No obstante, también trajo nuevos desafíos, como la discusión sobre las reglas del juego electoral y la



SÍNTESIS EJECUTIVA



22 DE AGOSTO 2025

representación, así como el necesario replanteamiento del financiamiento de los partidos, los procesos de fiscalización y la estructura del INE.”

<https://metapolitica.news/2025/08/20/%e2%98%9e-opinion-una-democracia-solida-desafios-y-oportunidades/>